

Danksagung

Der Tierseuchenkasse Niedersachsen danke ich für die Bereitstellung der finanziellen Mittel zur Durchführung dieser Arbeit, in deren Auftrag ich diese am Friedrich-Loeffler-Institut Wusterhausen anfertigen konnte. In diesem Zusammenhang gilt ganz besonderer Dank allen Mitarbeitern der fünf mitwirkenden Veterinärämter, insbesondere deren Amtsleitern Dr. Lübbers (Aurich), Dr. Voss und Dr. Görner (Cuxhaven), Dr. Leiner (Wildeshausen/Oldenburg), Frau Dr. Witthoeft (Stade) und Dr. Heising (Wittmund). Den o. g. Veterinärbehörden danke ich für die Bereitstellung des BHV1-Datenmaterials und für die Koordination der Betriebsrecherchen von insgesamt 85 Betrieben.

In der zweijährigen Bearbeitung wurde ich durch das Friedrich-Loeffler-Institut durch hervorragende materielle Arbeitsgrundlagen und -bedingungen unterstützt. Für die ausgesprochene kollegiale Zusammenarbeit sowie für die tatkräftige Unterstützung möchte ich mich bei allen Mitarbeitern des Instituts für Epidemiologie bedanken.

Herrn PD Dr. Conraths danke ich für die freundliche Überlassung des Themas und für die kritischen Hinweise zu inhaltlichen Schwerpunkten dieser Arbeit.

Mein großer Dank gebührt Herrn Dr. Teuffert, der mich während der gesamten Arbeitsphase fachkundig und stets fordernd unterstützte. Durch einen regen konstruktiven wissenschaftlichen Meinungs austausch konnten zahlreiche Problemfelder fundamentiert koordiniert und ausgewertet werden. Seine hervorragende Betreuung war geprägt durch ein außerordentliches Maß an Kompetenz und Kontinuität.

Ausdrücklich danke ich hiermit den Kollegen Dr. Fröhlich, PD Dr. Selhorst und Dr. Pötzsch für die Unterstützung und Beratung bei der statistischen Methoden anwendung und –auswertung.

Den Mitarbeitern der Arbeitsgruppe Informatik, Herrn Micklich, Herrn Klöß und Herrn Schröder, gilt besonderer Dank für Anregungen und Hilfestellungen bei Problemstellungen in der Anwendung von Software und Datenbanken.

Frau Sommer, der Bibliothekarin des Institutes, danke ich für die schnelle und zuverlässige Bearbeitung zahlreicher Literaturbestellungen.

Ganz besonderer Dank gilt Frau Kubitzka für ihre außerordentliche und gewissenhafte Korrekturanregung.

Ebenfalls möchte ich Silvana Schilling, Doris Kämer und Axel Stimm für ihre kollegiale Hilfe danken.

Zuletzt danke ich meinen Eltern, dass sie mir mit ihrem Verständnis, ihrer Geduld und Rücksichtnahme diese Arbeit ermöglicht haben.